

EL HERALDO DE COSTA RICA

Periódico Político y de Intereses Generales

DIRENOCO

ADMINISTRADOR: PORFIRIO CASTRO

AÑO II

San José, Costa Rica, Lunes 26 de Agosto de 1923

NUM RO 66

EDITORIAL

MALOS PASTORES

La política es campo abonado para que los que hipócritamente se titulan redentores de la humanidad viertan sus engañosas doctrinas con las que excitan la vanidad y el justo deseo de mejorar su situación, que sienten los huérfanos de la suerte y los desheredados de la fortuna, para explotarlos en su favor, y con el encumbramiento político, lograr un bienestar económico, que no han querido o logrado alcanzar con el ejercicio de sus profesiones, ni con el esfuerzo de su inteligencia, ni con su trabajo, en los campos del saber, y de las artes liberales.

El cuento de las *democracias* es el más antiguo de la historia de las naciones, y en honor a la verdad, hemos de confesar, que nunca ha pasado de ser un lirismo social del que se han servido los *malos pastores* en provecho de sus ambiciones de notoriedad o de riqueza, o de ambas a la vez.

Repasemos un momento la Historia Universal, y veremos que todos los demócratas, sin excepción, una vez alcanzado el poder, han dado al traste con las teorías democráticas que les han encumbrado, y la mayoría de ellos, se han convertido en autócratas más odiosos y repugnantes que aquellos cuyos gobiernos han procurado y algunas veces han alcanzado derrocar.

Y lo que es más de sentir, es que la tarea de esos *malos pastores* se facilita mucho por la crasa ignorancia y la excesiva buena fé de las masas, que se dejan embaucar por irrealizables promesas hechas en altisonantes discursos de infinitas palabras en un desierto de ideas, en los que se les deja vislumbrar la satisfacción de todos sus deseos y aspiraciones, que luego, como imágenes de cera, se derriten al primer contacto de los rayos del sol de la realidad, o como hermosos castillos de naipes, se desmoronan al más leve soplo de la práctica.

El establecimiento de los órdenes políticos, los sistemas económicos y las constituciones sociales dominantes actualmente, han costado siglos de profundos estudios y de luchas sangrientas.

De su estabilidad depende el equilibrio actual de las naciones y el relativo bienestar de los pueblos.

Cualquiera innovación que pretenda establecerse rápidamente, ocasionaría un desequilibrio ruinoso.

Figurémonos por un momento el desastre económico que representaría, la realidad de la fabricación de oro sintético.

Desaparecería el valor del precioso metal, y con él, el de todas las monedas de todo el mundo, y sobrevendría forzosamente la miseria.

Pues lo mismo sucedería, cambiando de raíz los sistemas políticos y las instituciones sociales.

Suprimid de pronto, por ejemplo, el casamiento civil y eclesiástico, y la sociedad se convertirá en un caos en el que se perderá el mutuo respeto, y predominarán las pasiones bastardas y los instintos desenfrenados.

Los *malos pastores* se dividen en dos clases principales: los futuristas, que pretenden establecer ideas y sistemas excesivamente avanzados, y los retrógrados, que pretenden retrotraer la marcha política, económica y social a tiempos caducos, restableciendo sistemas arcaicos.

Ambos son perniciosos, y sus sectarios, carne de cañón a destrozar por el medio ambiente dominante.

No soy de los que abominan de toda reforma, y desprecian el mal llamado pueblo, no: pero no creo en las falsas predicaciones ni en las democracias endiosadas repentinamente, pues por falta de preparación es completamente imposible que puedan dar un buen gobierno, ni que puedan mejorar los estados económico y social, cambiando de golpe y porrazo los sistemas existentes.

Aviso de la Secretaría de Hacienda y Comercio

Están enteramente agotadas las partidas que señala el presupuesto, en las distintas carteras, para pasajes y fletes de ferrocarril. En consecuencia se previene que toda solicitud de pasajes o de transportes de mercaderías por cuenta del Gobierno, será indefectiblemente declinada.

AL COMERCIO

Se está reparando el edificio de la Aduana de Limón y se han pedido por cable algunos materiales indispensables. Mientras llegan estos y se terminan las reparaciones pasará un mes durante el cual pueden sufrir las mercaderías a causa de las lluvias.

Por tal motivo se avisa al comercio en general, para que active todo lo posible al retiro de las mercaderías destinadas a Limón, o su traslado a la Aduana Central, en el caso de ser mercaderías destinadas a la población del interior.

MONEDA NACIONAL DE PLATA

Se avisa a los tenedores de moneda de plata, que la Administración de Rentas recibirá esa moneda al doble de su valor facial, en pago de tributos y derechos nacionales, desde esta fecha hasta el 12 de Octubre próximo.

A partir de esta fecha, la moneda de plata será rescatada por su valor metálico intrínseco respecto al billete, computado este al cuatrocientos por ciento.

(Disposiciones del decreto legislativo No. 93 del 10 de Julio de 1923.)

Palabras de don Manuel Diéguez RICARDO JIMENEZ

Cartago, la católica ciudad costarricense, a quien Felipe II concedió en 1565, escudo de armas, con el mote: "Fide et Pace", puede exhibir en nuestros días, con más legítimo orgullo que por su blasón colonial, dos prodigios, verdaderas glorias nacionales: la una terrenal, profana, de carne y hueso, célebre según sus coterráneos por sus frases lapidarias, y en mi concepto por mejores títulos, DON RICARDO JIMENEZ; y la otra, celestial, sagrada, de piedra, célebre por sus milagros NUESTRA SRA. DE LOS ANGELES.

(De un artículo escrito en Managua 1918)

Tampoco creo que restableciendo modos y formas destruidas por la civilización actual, pueda llegarse a ningún mejoramiento.

Tengo la firme convicción de que el progreso debe seguir para ser estable, una marcha concienzuda, lenta, efectiva.

Y ésta no se logra destruyendo lo actual, ni reedificando lo caduco, sino estudiando con detenimiento las necesidades y el modo de subvenir las, y aplicando paulatinamente las reformas sugeridas por la inteligencia bien dirigida, puesta al servicio de ideales nobles y generosos.

La Rusia Soviet ha tenido que volver atrás respecto al incautamiento de las industrias y al reparto de tierras.

La miseria más espantosa se había enseñoreado de la nación; y no ha comenzado su renacimiento económico, hasta que el gobierno ha devuelto las fábricas y talleres y los campos a sus antiguos poseedores.

Y ahora, haciendo referencia a nuestra actual campaña política, he de llamar poderosamente la atención de los costarricenses acerca de la clase de propaganda, y los programas de los partidos agrícola, cuyo candidato es el Lic. don Alberto Echandi, y reformista, cuya bandera roja enarbola el Presbítero General don Jorge Volio.

El Lic. don Alberto Echandi, con sus economías mal entendidas y de imposible aplicación; y sus ideales unionistas, es un *mal pastor retrógrado*.

El Presbítero General Jorge Volio con sus promesas irrealizables, es un *mal pastor utopista excesivamente avanzado*.

Ambos pretenden escalar el poder con promesas engañosas; el señor Echandi a las clases conservadoras; el señor Volio a las masas, desgraciadamente en su gran mayoría inconscientes.

En cambio el Lic. don Ricardo Jiménez, representa el justo medio. No pretende realizar economías absurdas y uniones quiméricas por estar en pugna con la índole de nuestro pueblo, ni promete a las masas la gallina de los huevos de oro, en forma de cambios de administración imposibles y leyes de momento inaplicables; sino que es plena garantía de progreso lento, pero efectivo, producto de concienzudo estudio de las necesidades, hecho por una inteligencia clara y práctica puesta al servicio de un corazón de patriota como el que más.

Costarricenses, hora es ya de que ni los de arriba ni los de abajo, os dejéis engañar por cantos de sirena entonados por *malos pastores*, por falsas promesas que han de quedar en veremos; por economías, unión y reformas que a la fuerza tendrán que retroceder ante la resistente muralla de las actuales instituciones, que no pueden derrumbarse de un soplo sin ocasionar cataclismos en todos los órdenes de la vida.

No seáis ilusos; y la mano en el corazón, la frente alta, y la serena mirada fija en los intereses morales y materiales de nuestra querida patria, optad por el único pastor que en esta contienda política es garantía de orden y de trabajo, y es portaestandarte de civilización y progreso efectivos.

Y este es el Licenciado don Ricardo Jiménez Oreamuno

LUIS DEMETRIO TINOCO

San José, 24 de Agosto de 1923.

Las Dos "Argollas"

La época de las tiranías y las autocracias, ha pasado a la historia; poco a poco ha ido cediendo el lugar a los gobiernos que ofrecen libertades bien entendidas, que no menoscaben los derechos, hagan cumplir los deberes y no rompan lanzas contra las instituciones que rigen en los pueblos. Si odiosa es la tiranía autocrática, la que tiene por fundamento el legendarismo histórico o la razón de la fuerza, la que dimana de arriba de arriba, la que es efecto del gobierno de las masas inconscientes, la que dimana de abajo, es repugnante.

Las monarquías de derecho divino, van democratizándose lentamente, y las repúblicas no han tenido otro remedio que autocratizarse.

Este fenómeno, que puede observar el que se dedique al estudio de la política, muestra que la humanidad, a pesar de tantos siglos de estudios y luchas sangrientas, no ha encontrado aún la forma de gobierno que corresponda a sus aspiraciones y satisfaga las necesidades.

A las atrocidades de los encumbrados han opuesto los pueblos las barbaridades de las masas inconscientes.

Para evitar un mal, han opuesto otro peor: han pretendido acabar la tiranía individual, con la tiranía colectiva, convirtiendo las masas oprimidas en masas opresoras.

Estas desviaciones políticas, efecto de odios incubados y represalias indignas, hay que evitarlas en nuestro país que hasta el presente ha sido modelado de paz y de concordia.

Y decimos que deben evitarse, porque en la actual lucha política, vemos con gran disgusto, que se inician ideas que pueden

dar movimientos populares generadores de fatales consecuencias.

La argolla verde, símbolo de las clases privilegiadas, se encuentra frente a frente de la argolla roja, formada por las clases humildes ávidas de mejoramiento, y dispuestas a librar batalla.

Tan malo sería el gobierno de la primera, como el estado anárquico que produciría la segunda; acaso peor.

"Los extremos se tocan", dice un antiguo refrán.

Es muy cierto: tan tiránico es el gobierno basado en el orgullo vanidoso y el poderío de las clases altas, como el que dimana de las masas inconscientes que convierten la libertad en libertinaje.

La verdadera libertad consiste en el mutuo respeto a todos los credos e ideas, y en la observancia y cumplimiento de las leyes, siempre que no atenten a los Derechos del Hombre, basados en los principios fundamentales de la Moral y la Justicia.

Bueno es que el pueblo, consciente de Costa Rica quiera librarse de la argolla verde; mas no para ello ha de lanzarse en brazos de la argolla roja.

La una ha sido nefasta; la segunda sería terrible: la verde ha arrastrado al país al país al lastimoso estado en que se encuentra; la roja lo conduciría al caos.

Nada de argollas nada de autocracias ni de tiranías plebeyas.

El medio de evitarlas está en manos de los buenos ciudadanos, llamando al hombre que armoniza esas dos tendencias, al Lic. don Ricardo Jiménez Oreamuno, que no es verde ni rojo, sino azul, símbolo de serenidad, color de mar en calma, y cielo sin nubes.

CANTINA "EL BOLSIÑ"
OFRECE PARA LOS GUSTOS MAS REFINADOS
OSTIONES FRESCOS
LATERIA FINA

Vinos y Licores de todas clases

ESPECIALIDAD EN 'COCKTAILS'

UN gran surtido de papel y cartulinas de luto para entierros y misas acabo de recibir, lo que me permite vender desde ₡ 25 00 el ciento con impresión y circulación, lo mismo pongo a disposición del público la Jardinería "El Jasmín".

AGENCIA MORA FOVEDA

Teléfono 842—Calle 8a., Sur, Avs. 16 y 18

El Amor a la Patria

Es intuitivo; forma parte de nuestro ser y está ligado a nosotros por vínculos indistructibles.

Sin tener la fuerza ni la violencia del amor, ley natural subyuga, nuestra inteligencia, embarga nuestro corazón y recrea nuestros sentidos con encanto irresistible.

Fuerte y débil, feliz o desgraciada, próspera o bajo el peso de aciago destino, amamos y veneramos la patria y levantaremos para su adoración un sagrado altar en el fondo del alma.

Árido o frondoso, bello o sin encantos, pobre o rico en dones naturales; el rincón de valle o el repliegue de montañas, la progresiva ciudad o la humilde aldea donde hemos nacido, tiene para nosotros un mágico poder de atracción que no pueden contrarrestar las luchas de la vida, ni las distancias.

Felices o desgraciados, la patria nos llama como madre cariñosa al hijo pródigo, y su voz resuena en nuestros oídos como música celestial que nos fascina.

¿Por qué? Porque en él hemos gozado las increíbles delicias que nos a hecho sentir el amor maternal; porque en él hemos aprendido a amar a Dios; porque en él hemos dado nuestros primeros y vacilantes pasos; porque en él hemos nacido; porque en él hemos corrido las primeras aventuras juveniles; porque en el

amor ha herido nuestro corazón con punzante y delicioso dardo; porque en él el cielo es más azul y el mar más bello, las fuentes más murmuradoras; los paisajes más encantadores, los montes más altos, y los ríos cantan un idilio de infinita melodía.

Y este amor puro, sacrosanto, trasciende instintivamente en todos nuestros actos e influye poderosamente en nuestro destino.

En ella, nos sentimos ligados a su terruño como árbol secular que tiembla al soplo del huracán, pero que sus hondas raíces abrazadas a la tierra, no ceden a ninguna fuerza que pretenda arrancarlo.

Lejos, la añoramos; y en las mañanas al salir el sol y en las tardes cuando desaparece tras los montes o se hunde en el mar, la recordamos, y un profundo sentimiento de tristeza invade nuestro espíritu y el llanto asoma a nuestros ojos y las lágrimas resbalan por nuestras mejillas a su plácida evocación.

Y nos alegramos con sus venturas y lloramos con su desgracia, y cuando vemos su sacrosanto emblema ondear agitado por el viento, nos imaginamos que lo rodea un nimbo radiante, y nos sentimos felices por un momento.

¡Patria! patria querida; patria adorada; que tu sacra bandera, que al nacer fue pañal de dichas y alegrías, nos sirva

al morir de cariñosa mortaja que envuelva nuestros restos y los guarde en tu seno amoroso!

Y si necesitas nuestra sangre, si te precisa nuestra vida para defender tu suelo immaculado, llámanos, que a tí volaremos como hijos al llamamiento de la madre, y sabremos morir, alta la frente y palpitante el corazón, como mueren los héroes, sin lanzar un gemido, sin exhalar una queja, contentos y orgullosos de nuestro sacrificio.

Algunos pensadores descarriados y masas inconscientes a causa de lecturas mal digeridas, pretenden en vano confundir las banderas y borrar los límites de las naciones prediciendo una patria mundial.

Vano intento.

Bueno es que se pretenda y alcance la fraternidad, entre todos los hombres; que se hermanen todas las razas pero, intentar destruir el amor patrio es otra de tantas locuras que solo pueden anidar en imaginaciones enfermas y en corazones empedernidos.

No lo lograrán, no; porque flota en el ambiente y forma parte de nuestra existencia y es un amor sublime; y lo sublime se conserva a través de todas las ideas y doctrinas y perdura a través de los siglos porque es el colmo de la belleza, y la belleza, es inmortal, eterna.

DEPOSITO DE MADERAS

DE JACINTO XIRINACHS

El Depósito de Maderas que vende más barato Hay siempre gran surtido de toda clase de maderas. Tenemos gran existencia de la famosa caña de construcción de Toro Amarillo.

125 varas al noroeste del Mercado, Paso de la Vaca

EL MEJOR REFRESCO DEL PAIS

Kola Champagne

EXQUISITA, FABRICADA POR «LA NAVARRA»

DE NAPOLEON SOTO

Cao cedido

Quiere Ud. aprender a ganarse en unos pocos días

40 o 50000.00 colones

Pase al Registro de la Propiedad, pida allí el tomo 452 de la Provincia de San José y busque en el folio 18. Allí verá Ud. como se puede ganar esa suma fácilmente.

REVISTERO

Imitada por todos

CERVEZA TRAUBE

Igualeda por ninguno

Reunión del Partido Republicano celebrada el 23 del actual Grandioso triunfo del jimenismo

El jueves último celebró el Partido Republicano su asamblea pública semanal en medio de un entusiasmo extraordinario y con una concurrencia inmensa.

Desde las siete de la noche las inmediaciones del Templo de la Música fueron ocupadas por una compacta concurrencia que quería oír la palabra de los oradores republicanos y media hora después se dió principio a esa grandiosa reunión, ocupando la tribuna el orador don Francisco Araya, labriego de San Pedro de Póas que nos trajo de aquellas apartadas tierras todo el entusiasmo que sienten los campesinos por esta Causa republicana que en el corazón del pueblo tiene el más sincero arraigo.

Inmediatamente después y en medio de una ovación, ocupó la tribuna la distinguida profesora Srita. Corina Rodríguez quien con sus frases galanas hizo un discurso que mereció los más entusiastas aplausos. Es la señorita Rodríguez uno de los adalides más capaces con que cuenta la tribuna azul, y su actuación en ella es recibida con las más sinceras muestras de cariño y entusiasmo.

Después hizo uso de la palabra el profesor don Carlos Luis Sáenz que fue calorosamente aplaudido, a continuación el poeta don Rogelio Sotela dijo un discurso muy hermoso, le siguió el Lic. don José Albertazzi Avendaño quien fue muy aplaudido y por último el distinguido profesor don Omar Dengo a ruego de la multitud cogió la tribuna en medio de una salva de aplausos. Como

de costumbre el señor Dengo dijo un discurso lleno de hermosura.

Cerca de las diez y media de la noche finalizó esa grandiosa reunión y la multitud desfiló llena de entusiasmo por las calles de San José, disolviéndose frente al local del Club Republicano.

Nuestros enemigos jamás han podido reunir en San José con elementos exclusivamente de la capital, un número tan grande de adeptos en sus reuniones y esto es una demostración clara y terminante de la enorme preponderancia que nuestro partido tiene sobre los demás.

Es además digno de tomarse en cuenta el hecho altamente significativo de la clase de oratoria que el Partido Republicano ofrece en sus reuniones en el Parque Morazán, todas las distinguidas personas que ocuparon el jueves tribuna, lo hicieron con sinceridad, con entusiasmo grande y sin recurrir a esa oratoria populachera y denigrante de que hace uso el echandismo desde su Club de San José. Nuestros oradores combatieron doctrinariamente al enemigo sin recurrir a los ataques personales de los cuales creen, nuestros contrincantes, hacer su mejor lanza contra nuestro partido y nuestro ilustre candidato.

La reunión última ya no solo es una demostración de la fuerza incontestable del jimenismo en esta capital, sino de las armas nobles de que usa para derrotar a los pignos enemigos que pretenden oponerse al paso de estas huestes azules siempre invencibles.

FRAY COLIBRI

No podrá ser Presidente de la República, porque—ya se ha dicho multitud de veces—es sacerdote, y según nuestra Constitución el Presidente debe ser del estado seglar. Admira que un Cura por sólo el hecho de haber ahorcado los hábitos tenga partidarios para la Presidencia! Pero no es solamente ese motivo, asaz fundamental, lo que impide al Padre Jorge Volio llenar su altísima aspiración: su inconsecuencia característica es otro de los motivos que le vendan llegar a la curul, a hacer de las suyas. Inconsecuente con la Iglesia, a la que juró fidelidad permanente, lo sería desde luego con el país, atropellando la Carta Magna y yéndole siempre por el atajo. Véase su inconsecuencia con su conterráneo don Ricardo Jiménez, a quien hoy ataca inconsideradamente, sin más razón que la de creerse más fuerte ya, y poder [sic] enfrentarse al Partido Republicano y al bando de la Argolla o Echandista, juntos. En el acta de la Sesión del Congreso publicada por *La Gaceta* del 4 de agosto en curso, dice el Padre Volio: "En mi carácter de candidato propagandista, puedo decir que nuestro partido es el más grande actualmente" Por supuesto al Padre Volio le ha sucedido lo que al bando del Echandismo, engañarse a sí mismo, que es lo peor que puede sucederle a una mentalidad extraviada... Ni la Argolla ni el Padre Volio han hecho el respectivo censo, para sus afirmaciones rotundas. Contemplan pelotones de gentes, compuestas de mujeres niños y curiosos y en seguida cantan victoria. "Estamos arriba, gritan desaforadamente, y no temen al llanto y crugir de dientes que les espera el dos de diciembre próximo. El Padre Volio vio eso, y se decidió a arrojar lo podrido al rostro de don Ricardo, creyendo más débil al histórico Partido Republicano. Pero el batacazo que se va a llevar, sobre todo ahora que trata de implantar en Costa Rica el *bolcheviquismo*, lo dejará turulado y quien sabe si, arrepentido como el hijo pródigo, vuelva al seno de la Iglesia, en solicitud de perdón por su apostasía. Ese sería el mejor paso de su vida. El perdón sería entonces no solo por haber ahorcado los hábitos, sino por las barbaridades cometidas al fundar en el mundo profano el *bolcheviquismo*, que equivale a un pandemonium.

Ya había dicho lindezas de don Ricardo el Padre Volio, entre otras muchas ocasiones en la citada sesión cuya acta se publicó en *La Gaceta* del 4 de este mes, como es-

tas: "En el Partido Echandista está la alta clase, los arribistas, los enriquecidos. La pequeña burguesía está con el Lic. Jiménez. Por qué no me inspira desconfianza este grupo?"

De manera que el padre Volio es una nave sin timón, sujeta fuertemente a las tempestades de sus pasiones. Qué Presidencia haría ese señor cura! Y nótese que las contradicciones del Padre Volio saltan como ranas del pantano, cuya nata siempre es verde, pues al mismo tiempo que se manifiesta admirador de don Ricardo por su devoción a la ley, pretende que puede ser Presidente, él, no obstante ser cura, porque diz que el pueblo como soberano que es, tiene la facultad de hollar la Constitución eligiéndolo Presidente de la República. Con razón el padre es partidario de la provincia de San Ramón, no obstante que carece del número legal de habitantes para poder por ahora alcanzar esa categoría en lo administrativo. Nada! que el Prebitero en el Poder sería más arbitrario que cualquier vulgar dictador. Por eso el curita ese es una verdadera amenaza para la estabilidad de nuestras instituciones patrias, y no va a quedar más remedio que aplastarlo ante la opinión pública, con la verdad, que es un evangelio.

Lo que más le aflige es que no pueda borrar para siempre el sello de la tonsura que lo convirtió en clérigo, sello que forma en la persona que lo recibe, previo el más sagrado y solemne juramento, algo así como su estatuto personal, para secula, que viaja con el individuo, según se expresa en el derecho de gentes. Diz que sólo el Papa tal vez tenga poder suficiente por aquello de atar y desatar, para relevar de su juramento al padre Volio, quien anhela quitarse el sello con que la iglesia ha marcado su cabeza, si hemos de recordar la plegaria de Plácido. A veces pensará el fogoso padrecito que tal sello equivale a la flor de lis que le imprimieron en la espalda a la Condesa de la Mote. Lo cierto es que esa marca le impide obrar libremente para escalar la altura que en lo profano anhela como la más bella ilusión de su vida: "jefar" el BOLSCHEVISMO.

BALBINO

El viejo sacristán

Heredita 19. 8. 1923.



TOMAS FERNANDEZ

TIENE EXISTENCIA PERMANENTE DE

GRANOS Y COMESTIBLES

DE TODAS CLASES



Harina y Afrecho

"La Imperial" de Federico AYMERICH

Avisa a su numerosa clientela que acaba de recibir un inmenso surtido de SORBREROS STETSON, BORSALINO y de todas las clases para hombres y muchachitos; contando además con una inmensa cantidad de los afamados y elegantes MONTECRISTO, que está resuelto a realizar A PRECIO DE QUEMA y que les suplica a las personas de buen gusto pasen a verlos para que se convenzan de que todos esos artículos son nuevos y de primera calidad, en sus tiendas frente a La Magnolia, llamada "La Imperial" y en la Fucersal que tiene contigua a la Botica Oriental. — Aprovechen, pues, esta oportunidad todas las personas de buen gusto.

A los Costarricenses

Tenemos el gusto de anunciar, que EL HERALDO DE COSTA RICA continuará saliendo dos veces por semana; lunes y jueves.

Al publicarlo no nos guía afán de lucro, pero en conciencia tampoco creemos que debemos ir solos en la campaña de verdadero patriotismo que hemos emprendido.

Por lo tanto, esperamos que los buenos ciudadanos amantes de nuestra causa, que es la del bien y progreso de la Nación, nos ayuden con avisos y suscripciones.

Avisos 40 centimos pulgada por columna e inserción. Suscripción un colón al mes.

IMPRENTA
BORRASE HNOS.



UN COLON
EL
PAQUETE

ORTIZ - EL JOYERO CHIC

Los Payasos Políticos

En tiempos anteriores cuando se discutían las candidaturas de don Rafael Yglesias y otras, se presentaban de vez en cuando incidentes, de lo más curiosos, en los que siempre venía a ser la víctima el candidato rojo Rafael Yglesias.

Ahora, como que se repite la historia. El partido de los clérigos renegados pretende seguir las mismas huellas del famoso gallito de lata.

Aquellos portaban la divisa roja y éstos la han tomado como herencia de aquél.

El candidato rojo de antaño, combinaba con sus mismos partidarios un asalto a su persona, ya fuera en la calle, ya en la puerta de su propia casa de habitación; y por supuesto, realizado el hecho, cundía la alarma en toda la ciudad, inmediatamente la gente, de por sí novelera, acudía en gran número a la casa del candidato asaltado a enterarse de lo sucedido y a presentar al señor Yglesias, sus respetos felicitándole al mismo tiempo por haber salido sano y salvo del perreance.

Naturalmente, todo aquello parecía una manifestación de simpatía y adhesión hacia la víctima.

Eso era precisamnte lo que se buscaba.

La comedia había sido habilmente preparada y ahí estaban sus resultados.

Un gentío enormemente novelero y una que otra protesta de algún inocente impresionable. Ha de saberse que el victimario, resultaba ser siempre de alguno de los bandos contrarios al del Sr. Iglesias; y esto naturalmente motivaba la protesta de alguno que sinceramente había creído en la payasada de marras.

Recordamos al efecto los tiros que Nicanor Araya disparara a Yglesias en la calle de la Sabana y luego en otra lucha eleccionaria un asalto puñal en mano, hecho al propio Yglesias en la puerta de su residencia actual.

Todo fué una farsa preparada de antemano, y luego, recogidos ya sus efectos, nadie volvía a hablar del asunto.

Hace muy pocos días, que el candidato rojo actual, se encaminó a predicar a Villa Colón y desde luego la comedia quedó lista. Corrió enseguida la Bola de que habían asesinado al Presbítero General y Candidato martir.

Cundía rápidamente la alarma en toda la ciudad y como era de esperarse, la novelería de la gente, se aglomeró en las calles, averiguando lo cierto del asunto, y luego, en vía de desagravio y recordando aquello, a donde vas Vicente, al ruido de la jente, encaminóse la multitud a esperar en la calle de la Sabana, el regreso del digno sucesor de Rafael Yglesias, quien venía en perfecto buen estado de salud y Muerto, pero de risa, al ver que, en este bendito país aún se cogen perros con lan-gonizas.

Parece que Quinto Rodríguez, cuñado del excandidato rojo, aconsejara la comedia, que tan buenos resultados había dado a su pariente en ocasiones anteriores.

Terminó la fiesta como se había pensado. Con exhibición del candidato, vitores, cornetazos, gritos, tarros y pedradas,

Por todas las calles de San José se paseó la figura de la víctima quien, sombrero en mano, sonreía a mandíbula batiente y gozaba con la sencillez de nuestro pobre inocente pueblo. Dios nos conserve por muchos años y para distracción nuestra, estos pájaros políticos!

PECAS

Suscríbase y Anúnciese en
El Heraldo de Costa Rica

25.000 COLONES

Un reto al Partido Echandista

Los oradores y periódicos del Partido Agrícola pregonan en todos los tonos que su partido es el más grande, y que el Licenciado Echandi obtendrá en las elecciones de diciembre próximo mayoría de votos, en oposición con el Partido Republicano. Como esto no es más que un "bluff" para coger incautos, y en el deseo de probarlo de una manera inequívoca, venimos a proponer formalmente a los acaudalados directores del Partido Agrícola, la siguiente apuesta:

Los infrascritos apostamos la suma de veinticinco mil colones (¢ 25.000.00)

a que el candidato del Partido Republicano no Lic. don Ricardo Jiménez, obtendrá en las elecciones de Diciembre venidero, mayor número de votos que el candidato del Partido Agrícola Lic. don Alberto Echandi.

El monto de la apuesta deberá ser depositado en dinero efectivo en un Banco que se designe previamente en la escritura de compromiso. Esta apuesta estará en pie del 19 al 26 de Agosto corriente, pudiendo dirigirse los echandistas que quieran aceptarla a cualquiera de los suscritos.

Cartago, agosto 19 de 1923

Salvador Oreamuno E.
Carlos Leiva Q.
Ramón Rivera B.
Rogelio Chacón R.

Julio Peña Morúa.
José J. Oreamuno B.
Enrique Coto M.
Dr. Luis J. Guier.

Carlos Gutiérrez U.
Ricardo Pacheco C.
Ruperto Molina M.
José J. Oreamuno E.

Nuevos desafíos al Partido Echandista

Un connotado jimenista propone al partido echandista las siguientes apuestas:

Mil, o dos mil colones a q' el Sr. Jiménez O. obtendrá mayor número de votos populares en cada una de las 7 provincias que forman la República.

De manera, que para formalizar dicha apuesta, se exige un depósito de siete, o de catorce mil colones, de cada uno de los apostantes, o garan-

tía hipotecaria a satisfacción, del Sr. Director del Banco Anglo, que es donde debe hacerse el depósito.

Asimismo se propone otra de diez mil colones, a que el Sr. Jiménez O. obtendrá mayor número de sufragios que el Sr. Lic. Don Alberto Echandi en toda la República.

A ganar, pues, dinero señores del partido echandista, ahora que soplan buenos vientos.

PARMANENTE

A los Reformistas de la República

Se les hace saber que el cánón VI del gran Concilio de Trento, dice literalmente.

Si alguno dijere que el Sacramento "Orden Sacerdotal" no imprime carácter; o que el que una vez fué sacerdote, puede volver a ser lego; sea excomulgado:

La Ley dice: Los votos emitidos a favor de una persona que no reuna las condiciones que la ley exige, son nullos y de ningún valor: y por último el

Código Penal castiga al sacerdote que ahoreando las hábitos se case civilmente con las siguientes penas:

Artículo 405 del Código Penal vigente

«El que contrajere matrimonio estando casado válidamente, ordenado en sacris o ligado con voto solemne de castidad, será castigado con reclusión menor en su grado máximo» (Esto es, de dos años ocho meses y veintidós días, a cuatro años.

Gran Fábrica de Mosaicos

DE ADELA V. DE JIMENEZ E HIJOS

La única que ofrece materiales de primera clase y los precios más bajos de plaza